Red sobre Nacionalidad y Apatridia en las Américas

Por un derecho a la nacionalidad para tod@s



Informe Anual 2015

| ntroducción |
|--|
| Marco Internacional5 |
| Nacionalidad y Apatridia en las Américas5 |
| Financiamiento y Administración Operativa6 |
| Membresía7 |
| Actividades 7 |
| Reunión Regional Anual7 |
| Reuniones Estratégicas de Países 8 |
| Conferencia Anual9 |
| Seminarios Web9 |
| Eventos Públicos |
| Participación en Eventos de ACNUR sobre Nacionalidad y Apátrida 10 |
| Sitio Web10 |
| Boletín informativo y Servidor de Listas10 |
| Videos |
| Investigación11 |

Este Informe Anual ha sido posible gracias a las contribuciones del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, institución que ha apoyado el trabajo de la Red ANA en las Américas.



Foto: Red ANA

La Red de las Américas sobre Nacionalidad y Apatridia (Red ANA) fue presentada oficialmente en el evento "Saliendo de las sombras: poniendo un fin a la apatridia en las Américas", organizado por el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) en la ciudad de Washington, DC en noviembre de 2014, en el marco del lanzamiento de la Campaña Global para Acabar con la Apatridia en 10 años.

Red ANA es una red de organizaciones de la sociedad civil, iniciativas académicas y expertos independientes comprometidos con la temática de la apatridia en las Américas. La red busca crear conciencia en torno a la situación actual de la apatridia en las Américas, identificar a las personas afectadas en la región y abogar por el reconocimiento y el respeto de los derechos de las personas apátridas. Para ello, Red ANA se compromete con el intercambio de experiencia y conocimiento en torno al tema de apatridia para crear una red consolidada que pueda defender mejor los derechos humanos de las personas apátridas. Nuestro objetivo es también el de cooperar con los Estados para fortalecer los mecanismos de protección internacional e intercambiar información con nuestras organizaciones hermanas alrededor del mundo.

Los orígenes de este proyecto colaborativo tienen su raíz en la Consulta Anual con Organizaciones de la Sociedad Civil y el Retiro de Apatridia organizados por el ACNUR en 2013. En estos eventos, miembros de la Red Europea sobre Apatridia y el Instituto de Apatridia e Inclusión discutieron con futuros miembros de la Red ANA los beneficios de trabajar en coaliciones regionales e intercambiar experiencias compartidas.

En su primer año de existencia la Red ANA ha consolidado membresía y ha definido su modo de operación, en parte a través de su Reunión Regional Anual y por medio de Reuniones Estratégicas de países. Aunado a lo anterior, la Red ANA empezó a entablar relaciones con Estados de la región y actores en el ámbito de Naciones Unidas, incluyendo la realización de su Primera Conferencia Anual y la identificación de áreas clave de trabajo para los próximos años. Finalmente, en este primer año la Red ANA se comprometió con expandir su capacidad de acción a través de la realización de seminarios en línea en torno a la temática de nacionalidad y apatridia, así como con el intercambio de información a través del Sitio Web, Boletines de Información y un Servidor de Listas activo usado para la difusión de noticias y eventos.

No dude en contactarnos a través de info@americasns.org si tiene alguna pregunta respecto de la información contenida en este informe. Puede además encontrar más información en nuestro Sitio Web www.americasns.org.

Francisco Quintana Cofundador de la Red ANA El mandato y el trabajo de la Red ANA se enmarcan en la Campaña del ACNUR para Acabar con la Apatridia en los próximos 10 años. El Plan de Acción Global, desarrollado en consulta con los Estados, la Sociedad Civil y las organizaciones internacionales establece un marco de directrices compuesto por 10 acciones que deben emprenderse para erradicar la apatridia en 10 años. Visite el sitio web: http://www.unhcr.org/ibelong/"

El Plan incluye acciones que giran en torno a situaciones de apatridia, la prevención de la emergencia de nuevos casos de apatridia, así como la identificación y protección de personas apátridas.





El trabajo de la Red ANA también contribuye a la implementación del Plan de Acción de Brasil, adoptado en diciembre de 2014 con motivo del 30 aniversario de la Declaración de Cartagena sobre los Refugiados de 1984. A través de dicho Plan, 28 países y 3 territorios de América Latina y el Caribe se han comprometido a garantizar los estándares más altos de protección para refugiados, desplazados y personas apátridas. De manera específica, el Capítulo 6 del Plan de Acción de Brasil contiene diversos programas estratégicos para poner fin a la apatridia en la región.

Membresía

En el 2014, un grupo de organizaciones que trabajan en los temas de nacionalidad y apatridia en las Américas se unieron para formar la Red ANA. Entre estas organizaciones fundadoras se encuentran:

- Centro por la Justicia y Derecho Internacional (CEJIL)
- Open Society Justice Initiative, que es parte de Open Society Foundations
- Canadian Centre on Statelessness
- Centro de Derechos Humanos de la Universidad Diego Portales en Chile
- Centro para la Observación Migratoria y el Desarrollo Social en el Caribe (OBMICA)
- Robert F. Kennedy Human Rights

La membresía de la Red ANA abarca más de cincuenta organizaciones de toda las Américas, trabajando en temas de nacionalidad y apatridia.

El derecho a la nacionalidad está comprendido en la Declaración Americana de Derechos y Deberes del Hombre de 1948 y en la Convención Americana sobre Derechos Humanos (Pacto de San José) de 1969. Sin embargo, el total de Estados Miembros a la Convención sobre Apatridia de Naciones Unidas es aún bajo. Del total de 35 Estados Americanos, solo 19 de ellos son Parte de la Convención de 1954 y 16 son Parte de la Convención 1961.



Niñez de los "extranjeros en tránsito" en el norte de Chile. Clínica de Migrantes y Refugiados. Foto: Universidad Diego Portales.

Con excepción de la República Dominicana, en donde existe una amplia problemática de apatridia, los casos de apatridia son aislados en las Américas, debido a la generosa y combinada aplicación de los principios de jus soli y jus sanguinis para la adquisición de nacionalidad. A pesar de lo anterior, la prevención y erradicación de la apatridia, así como la protección y naturalización de las personas apátridas en las Américas aún se enfrentan a diversos obstáculos. Por ejemplo, con base en las leyes de nacionalidad de Bahamas y Barbados las mujeres no pueden conferir su nacionalidad a sus hijos de la misma manera que los hombres. En Chile, alrededor de 3,000 niños de padres y madres migrantes indocumentados fueron privados de la nacionalidad chilena entre los años 2000 y 2014 y, aún y cuando tuvo lugar un cambio en las políticas gubernamentales, la situación de apatridia de la mayoría de estos niños no ha sido rectificada. En Estados Unidos, las personas que se encuentran en una situación de

Financiamiento y Administración Operativa

Durante el año 2015, el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) estuvo a cargo de la coordinación de la Red ANA y de la coordinación del trabajo del Fellow de la Red ANA. El financiamiento estuvo dividido entre CEJIL y el ACNUR. Asimismo, Open Society Foundations también otorgó fondos para la realización de proyectos puntuales a cargo de la Red ANA.

En 2015, el Comité Directivo de la Red ANA estuvo compuesto por Francisco Quintana de CEJIL, Jocelyn Kane del Canadian Center on Statelessness, David Baluarte de Washington and Lee University, Delfina Lawson de la Universidad Diego Portales, Liliana Gamboa de Open Society Foundations y Wade McMullen de Robert F. Kennedy Human Rights. Los miembros del Comité Directivo estuvieron a cargo de la administración operativa y gobernanza de la red, y determinaron sus reglas iniciales y procedimientos, en conjunto con Perri Ravon quien fungió como Fellow de la Red ANA durante el otoño de 2015.







apatridia a consecuencia de la disolución de la Unión Soviética están en un limbo jurídico y son en ocasiones sujetas a detenciones. En el último censo nacional en Canadá, 1,690 personas se identificaron a sí mismas como apátridas. Por otra parte, reformas a la legislación de nacionalidad que entraron en vigor en junio de 2015 crearon nuevos estándares de nacionalidad con base en los cuales la ciudadanía canadiense puede ser revocada. Finalmente, con excepción de México y Costa Rica, los países de la región no han adoptado formalmente procesos de determinación de apatridia, lo que facilitaría la naturalización de las personas apátridas en la región.

En general, la apatridia es un problema que afecta a más de 200,000 personas en las Américas debido a las brechas existentes en las leyes de nacionalidad, la privación arbitraria de nacionalidad y los restrictivos procesos administrativos a los que las personas están sujetas. Las consecuencias de ello son terribles y representan serias violaciones a los derechos humanos; las personas apátridas se encuentran constantemente imposibilitadas para obtener documentos de identificación, les es negado el acceso a la educación, a los servicios de salud y empleo, entre otros obstáculos.

Reunión Regional Anual

La primera reunión regional de la Red ANA tuvo lugar en Costa Rica en junio 2015 como parte de un evento de cinco días organizado por el ACNUR, nombrado "El Plan de Acción de Brasil y el Rol de la Sociedad Civil." Los primeros tres días de este evento, del 22 al 24 de junio, fueron dedicados al tema de apatridia en las Américas y el fortalecimiento de la Red ANA.

La reunión regional convocó a miembros de la Red ANA de las Américas, miembros de la Red Europea de Apatridia, y a representantes del ACNUR, la Organización de Estados Americanos, y el Consejo Noruego para los Refugiados. El propósito de la reunión fue el de profundizar el entendimiento de los miembros en temas de apatridia en las Américas, discutir como la Red ANA iba a operar, y comenzar a identificar las metas y estrategias de la Red ANA. La Red Europea de Apatridia fue discutida como una forma de inspiración para la Red ANA.

Los participantes acordaron que la Red ANA va a facilitar la implementación del Plan de Acción Global y el Plan de Acción de Brasil del ACNUR, sirviendo como una plataforma centralizada con tres objetivos principales: (1) compartir información y mejores prácticas, (2) crear capacidad, y (3) promoción de iniciativas.



Primera Reunión Regional Anual de la Red ANA. San José. Costa Rica, junio de 2015 Foto: Red ANA

Conferencia Anual

La Red ANA celebró su primera conferencia anual denominada "Nacionalidad y Apátrida en las Américas: Logros y Desafíos" el 22 de octubre del 2015 en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. El evento contó con la participación del Relator sobre los Derechos de los Migrantes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, representantes del ACNUR, así como de los gobiernos de Chile y Brasil.

Primera Conferencia Anual de la Red ANA. Washington D:C: EUA, octubre de 2015. Foto: Red ANA



Reunión Estratégicas de Países

Las reuniones estratégicas de país le permiten a la Red ANA consolidar la participación de miembros e identificar las prioridades de trabajo en temas de nacionalidad y apatridia. En septiembre 2015, la Red ANA se reunió con organizaciones locales en República Dominicana para discutir prioridades dentro del país y vías para la colaboración.



Reunión Estratégica de País de la Red ANA.

Santo Domingo, República Dominicana., setiembre de 2015. Foto: Red ANA

En octubre del 2015, la Red ANA sostuvo una reunión estratégica sobre los Estados Unidos en Washington DC, que reunió a miembros de la red de ese país, así como a académicos y expertos externos. La discusión abordó el litigio en torno a la denegación de actas de nacimiento a los hijos de personas indocumentadas en Texas, y la posible contribución de la Red ANA a ese litigio en la forma de un escrito de amicus curiae. Los participantes también tomaron parte de una reunión creativa en relación con una campaña de medios de comunicación en temas de nacionalidad y apatridia en los Estados Unidos.



Reunión Estratégica de País de la Red ANA. Washington DC, EUA, octubre de 2015. Foto: Red ANA

Seminarios Web

Durante su primer año, la Red ANA organizó cinco seminarios web sobre nacionalidad y apatridia en las Américas. Estas presentaciones en línea fueron dadas por expertos en el campo y son una herramienta esencial para la creación de capacidad de la red. Los temas de las presentaciones fueron: apatridia en la República Dominicana; leyes de nacionalidad en Canadá; los hijos de extranjeros en tránsito en Chile; la igualdad de género en leyes de nacionalidad; y nacionalidad y apatridia en las Bahamas.







Red ANA Webinar Series Achieving Gender Equality in Nationality Laws: A Webinar with Catherine Harrington

Catherine Harrington is the Campaign Manager of the Global Campaign for Equal Nationality Rights, which mobilizes international action to end gender discrimination in nationality laws.

Gender Discrimination in nationality laws is one of the primary causes of statelessness worldwide. While this form of legal discrimination has been mostly eradicated from the Americas, a small number of countries persist in denying women and men equal rights to confer nationality. During this webinar, the Campaign Manager of the new Global Campaign for Equal Nationality Rights – of which the Red ANA is a coalition member – will provide an overview of the link between gender discrimination in nationality laws and statelessness, as well as provide an introduction to the Global Campaign. Opportunities for ANA members and the Global Campaign to collaborate to combat statelessness worldwide will also be discussed.

When: October 29, 2015 2p.m. – 3p.m. EST Please RSVP with Perri Ravon:

pravon@cejil.org

You will receive a Webex invitation once you confirm your attendance.

Eventos Públicos

La Red ANA co-organizó un seminario regional en el tema de nacionalidad y apatridia en la Universidad Diego Portales el 1 de diciembre de 2015. Los oradores en el evento incluyeron al Relator sobre los Derechos de los Migrantes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, a representantes de ACNUR, UNICEF, y también a Delfina Lawson, miembro de la Red ANA.

Participación en Eventos del ACNUR sobre Nacionalidad y Apátrida

La Red ANA fue representada por diversos miembros en capacitaciones y eventos del ACNUR en el tema de nacionalidad y apátrida con la finalidad de fomentar el fortalecimiento institucional de la red y promover la visibilidad de la misma frente a representantes de los Estados. Los representantes de la Red ANA asistieron al Cuarto Curso Regional de Apátrida para los Estados de América Latina y el Caribe del ACNUR, realizado en Curasao del 17 al 19 de septiembre de 2015, y a la Reunión Regional en el Desarrollo de Determinación de Procedimientos del ACNUR realizada en Buenos Aires del 15 al 16 de octubre de 2015.

Boletín informativo y Servidor de Listas

La Red ANA publicó dos números de su Boletín, que sirven para mantener informados sobre sus actividades a los miembros de la red y de la comunidad en general que trabaja en temas de apatridia. Un Servidor de Listas activo es usado por sus miembros para comunicar información de eventos y desarrollos que ocurren en el área de nacionalidad y apatridia en las Américas.

Red de las Américas sobre Nacionalidad y Apatridia

Por un derecho a la nacionalidad para tod@s



Boletín 2

Nos complace facilitar una actualización de las muchas actividades que la Red ANA ha llevado a cabo el mes pasado. Un año después de que el ACNUR lanzase la Campaña #lBelong para acabar con la apatridia, la Red ANA está compartiendo las buenas prácticas de los Estados en la región, dialogando con expertos, y realizando capacitaciones con sus miembros.

Sitio Web

La Red ANA lanzó un nuevo sitio web bilingüe en 2015, que sirve para compartir investigación, reportes y eventos en el área de nacionalidad y apatridia en las Américas. El año próximo la Red ANA busca tener páginas de países con más información, estadísticas, y recursos, abarcando diferentes Estados de las Américas. Visite www.americasns.org

Americas Network on Nationality and Statelessness

ENGLISH ESPAÑOL INICIO RED ANA MARCO LEGAL LA SITUACIÓN HOY NOTICIAS E INFORMES CONTACTO

LEA el último Boletín de la Red ANA:

Versión en inglés

Versión en español

Red de las Américas sobre Nacionalidad y Apatridia Americas Network on Nationality and Statelessness Réseau des Amériques sur la Nationalité et l'Apatridie Rede das Américas sobre Nacionalidade e Apatridia



El 4 noviembre 2014 marcó el 60° aniversario de la Convención sobre el Estatuto de los Apátridas de 1954. En conmemoración de este acontecimiento histórico, el ACNUR ha puesto en marcha una nueva campaña para erradicar la apatridia antes de 2024. Lea el informe de septiembre 2015 de la **Campaña #IBelong.**

Lea el Informe publicado por el ACNUR con motivo del primer aniversario de la Campaña #IBelong: la urgente necesidad de poner fin a la niñez apátrida.



Videos

La Red ANA preparó dos videos para su lanzamiento en 2016: un video promocional sobre la creación y las actividades de la Red ANA, y un video substantivo sobre las 10 acciones del Plan Acción Global del ACNUR y su implementación en las Américas.

Investigación

Las discusiones con miembros, representantes del ACNUR, y contrapartes europeas durante el primer año, establecieron el fundamento para la investigación y redacción substantiva que será llevada a cabo en el 2016.